
香港文匯報訊（記者 王僖）香港特區行政長官
上周發表的新一份施政報告，提出針對常見癌症
以風險為本逐步制訂篩查計劃，包括乳癌篩查、
研究人工智能協助肺癌篩查，以及推行乙型肝炎
篩查以防治肝癌。特區政府醫務衞生局局長盧寵
茂昨日在一個預防乙肝活動上表示，推算香港目
前約有41萬人患有乙型肝炎，而在35歲至54歲人
口中，8.4%為乙肝帶菌者，當中四成並不知道自
己帶乙肝病毒，情況令人關注，希望透過篩查計
劃找出更多帶菌者，詳情快將公布。

七成帶菌者無定期接受檢查
盧寵茂指出，香港自上世紀八十年代開始做了不
少預防乙型肝炎的工作，包括為孕婦進行乙肝篩
查、為初生嬰兒接種乙肝疫苗，同時為血液內病毒
量高人士提供抗病毒治療，減低感染機會。港人乙

型肝炎帶菌者比率已跌至前年的5.6%，令35歲以
下年輕一代得到有效預防，乙肝帶菌者比例僅約
0.3%；但35歲至54歲群組仍有約8.4%屬乙肝帶菌
者。帶菌者中，七成並無定期接受檢查，因此未能
預防或及早發現肝病，「這是很嚴重的問題。」
他強調，特區政府希望透過篩查以找出更多肝

炎帶菌者，特別是家人屬乙型肝炎帶菌者的市
民。政府會與基層醫療、地區康健中心及家庭醫
生合作，以策略性採購的措施，資助高風險人群
接受篩查，期望未來有更多社會機構支持及參與
篩查項目，令香港達至「無乙肝」新一代。

高永文倡逾30歲者接受篩查
出席同一活動的行政會議成員、特區政府前食

物及衞生局局長高永文表示，乙型肝炎篩查只需
接受簡單的抗原測試，認為可讓所有約30歲以上

人士接受篩查。他說：「上世紀八十年代的新生
嬰兒均已接受針對乙型肝炎的疫苗，成效頗高。
因此全港約30歲以上人士，以及非香港出生的居
民，均有需要接受篩查，當發現抗原測試為陽性
後再作跟進。」他指香港對乙肝抗原陽性者的後
續跟進已有既定程序，例如需要定期驗血、檢驗
胚胎蛋白、接受肝臟超聲波檢查及持續跟進肝功
能，若情況異常須使用電腦掃描等確定病變，亦
有效用顯著的藥物跟進。
高永文續指，特區政府近年的醫療衞生政策由

過往治療為主，轉為促進基層健康、預防為主，
樂見擴展篩查計劃至較常見且不易處理的癌症種
類。以乳腺癌及肺癌為例，單以X光檢查較難驗
證是否患癌，估計政府未來會透過人工智能增加X
光檢查的造影敏感度。
他還指，除了靠政府宣傳外，亦需要志願團體
幫忙宣傳揚篩查計劃，讓市民知道政府提供免費
檢查服務。

中年乙肝帶菌者 四成中招不自知

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）香港執業藥劑師
協會昨日舉行記者會，回應新一份施政報告中涉
及的健康議題。該會會長鄭綺雯以近期猴子因傳
染病死亡、的士撞死幼牛，以及在西貢過境的幼
鯨被高速船撞死等為例，呼籲醫療保健專業人士
及特區政府需要透過採用「健康一體化」政策，
以更好地照顧人類與動物的健康。「健康一體
化」是指在地方、國家和全球層面開展的協作、
多部門和跨學科的方法，其目標是實現最佳健康
結果，認識到人類、動植物及其共用環境之間的
相互聯繫。
另針對施政報告中提出的「銀髮經濟」概念，

鄭綺雯指「伴侶動物」有助改善公民健康，特別
是老年人的健康與福祉，「例如狗隻有助於降低
人類的血壓，提升血清素，從而帶來更多幸福
感。」她建議特區政府應首先引入支持市民養伴
侶犬的機制，港鐵及巴士等公共交通機構亦應歡
迎乘客攜帶狗隻與其他寵物，以擴大擁寵銀髮族
的活動範圍。她並建議政府發展首個「狗隻及狗
主人」友好公營屋邨，以增加更多寵物生活空
間。
她又以洪水橋土地回收為例指出，或導致逾千

狗隻被遺棄成為流浪狗，呼籲政府應在土地回收
期間成立新工作組，以保護動物的健康和安全。

她建議政府可效仿其他地區制定TNR（Trap、
Neuter、Repurpose）政策，捕獲流浪動物並進行
絕育，然後重新安置動物或將牠們調整為伴侶動
物或治療動物。

藥劑業倡引入機制 挺市民養伴侶犬
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香港特區行政長官李家超在上周三發表的新一份施政報告

中，要求劏房要符合若干標準才算合規，不合標的住宅樓宇

分間單位必須改建成合標準的「簡樸房」，由專業人士確認

並申請認證。李家超昨日在一個電視節目中表示，要協助的

弱勢都在隊尾，任何可以找到隊尾的意見他都願意聽。現居

於劏房的兒童或年輕人是香港的未來，精準扶貧策略不只針

對劏房戶，更加要幫助居於劏房的年輕人成長，強調即使劏

房將來成為「簡樸房」，政府亦不會減低扶助力度。

●香港文匯報記者 黃子龍 綜合報道
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李家超昨日在一個電視節目被
問到，「簡樸房」政策推出

後，當租金上升，如何協助想住
較平劏房的租戶。
他表示，現有劏房條例已保證
有兩個合約，加租最多一成，現
時仍然生效，租戶由一間劏房搬
往另一劏房亦有發生。他認為，
現時香港社會經濟發展正面，期
望經過數年就「簡樸房」的立
法、登記、過渡、寬限期到逐步
有序取締的時間，可讓租戶和供
應者，以及經濟作調校。

彈性配置房屋需求很重要
另一項房屋措施是居屋的綠白
表比例由4：6改為5：5，被問及
有關做法是否等同「托市」，李
家超認為不應該持「陰謀論」，
指平心而論彈性配置房屋需求是
很重要，如果綠表配額未用盡，
將撥回予白表申請者。
他表示，不同時期的綠白表需
求會有差異，這是正常情況，而
政府角色就是調校差異，以及決
定資源分配的優次，以達至最佳

的乘數效果。
他又指社會上有聲音對調整比

例有強烈訴求，有關政策除了能
夠幫助公屋戶買樓，亦有助加快
公屋流轉，形容「不是幫一個
人，而是幫兩個住戶」，他有信
心3年後公營房屋供應「頭重尾
輕」的情況得到改善，而在中間
的空白期就靠簡約公屋解決問
題，形容相關安排是「因地制
宜、因時制宜」。
他表示，很希望能幫助巿民置

業，因為看到市民希望擁有自己
的物業，所以今次施政報告有將
按揭成數劃一提高至七成，並提
高供款佔收入比率。

強調必要時可再管控樓價
至於樓價方面，李家超表示，

「永遠也有一些人，他在這方面
需要努力，任何的價格也是的，
我們關心的是什麼？有沒有一些
不正常或嚴重炒賣的情況出現，
目前而言看不見，我也相信以現
時情況，出現這現象的機會亦很
少。」他強調必要時可再管控。

同心協力，同舟共濟，一直是香港「獅子山精
神」的體現。行政長官李家超昨日在電視節目中表
示，現時港人齊心推動香港發展的程度有進步，愈
來愈多人向同一方向進發。他說：「每天都有很多
人想見我，我需要選擇時間如何運用，包容是全面
性的，包容就是所有人都一同包容，所有人有意見
我們都聽，亦都不是要做某一樣事情，才表示包
容。」
被問及會否與民主派有更多交流，向外界顯示政

府包容，李家超表示，每日有很多人想見特首，因
為他需要選擇如何利用好時間。他認為，並非做某
件事才算包容，「大家用不同方法將自己嘅聲音等
人知」，又認為包容亦不是靠集會，「呢啲好狹
隘。」他強調，表達意見最重要平衡社會利益，包

容共濟下勿影響他人，而表達意見有很多方法，例
如可安排一個座談會等。

優化公務員紀律 簡化程序加快處理
李家超在施政報告中提出，會檢視《公務人員
（管理）命令》和《公務人員（紀律）規例》，進
一步優化公務員紀律機制。他透露，方向是再簡化
程序、加快處理。「如我不處理那些違規的，便是
打擊士氣。」
他認為，絕大部分公務員都是盡忠職守的，而那
些不好的公務員，則要快些清除。他強調，香港的
程序公義，講得比任何地方都大，香港的司法覆
核，相信比任何地方都多，在講程序公義的同時，
更要講求結果公義。

香港文匯報訊（記者 王僖）香港特區行
政長官上周發表的新一份施政報告提出透
過立法制訂「簡樸房」標準，逐步取締劣
質劏房。特區政府財政司副司長黃偉綸昨
日在電台節目上表示，不會讓市民因政府
措施或政策而無家可歸，有需要的劏房戶
可入住中轉單位，或由社工按照情況提供
協助。

指違規業主僅罰款欠阻嚇力
黃偉綸指出，立法後業主若拒絕登記，

或寬限期完結仍繼續經營不符標準的劏房
單位，政府會優先取締，而將違反條例的

最高刑罰定為監禁2年至3年較合適，「若
只對違規劏房業主罰款，阻嚇力不足。」
他重申，香港未來仍會有劏房，但會是符
合建築及消防安全等要求的「簡樸房」單
位，又指房屋政策需要較長時間執行，相
信若政策方向好，屆時政府都會繼續做。
對於社會有意見擔心「簡樸房」立法

後，會否令租金上升或有劏房戶無家可
歸，他指現時的「簡樸房」標準建議已平
衡得不錯。
對於有市民關注劏房規管會令租金上

升，黃偉綸指未來5年將提供每年逾3萬個
公屋單位，且約70%現有劏房單位不需大

改動已可合乎，加上容許市場上有新建
「簡樸房」，在需求下降的情況下，租金
大幅攀升的可能性低。至於若未來真的有
劏房戶租不起樓又未能入住公營房屋，他
強調不會讓市民因政府措施或政策而無家
可歸，有需要的住戶可入住中轉單位，或
由社工按照情況提供協助，「過往有受收
地影響的寮屋住戶，經政府努力後都能順
利過渡。」
被問及政策為何未涉及規管籠屋等不
適切居所時，黃偉綸回應說：「以我多
年處理公共政策經驗，若同一個政策處
理天下事情，會令事情變得『非驢非

馬』，落實時間亦會變得冗長。」他強
調，籠屋或工業大廈內僭建物等居所，
會由不同政府部門處理，各部門間會保
持密切聯繫。

何永賢：最快2026年底對劏房執法
另外，對於特區政府建議現有劏房的登
記期為12個月至18個月，房屋局局長何永
賢在同一節目上表示，社會上不少意見認
為登記期定為一年已經足夠，若以此推
算，最快可於2026年底至2027年初，將對
未有登記或寬限期完結仍不符法例規定的
劏房進行執法。

黃偉綸：不會讓市民因政策而無家可歸

指愈來愈多人齊心推動港發展

●李家超昨日在一個電視節目中表示，要協助的弱勢都在隊尾，任何可以找到隊尾的意見他都願意聽。圖
為獨居者居於一間沒有窗的劣質劏房。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府
公務員事務局今日在立法會公務員及資
助機構員工事務委員會會議上，就新一
份施政報告有關該局的政策措施作出簡
報，包括優化公務員家庭友善措施 。文
件指出，特區政府一直致力為僱員營造
家庭友善的工作環境，繼今年4月推出的
政府僱員婚假和恩恤假，將會由明年4月
開始，為育有3歲以下子女的政府僱員提
供育兒假。
文件指出，計劃容許合資格的政府僱
員，就每名3歲以下子女每年放取三天育
兒假，作為支持新生家庭、締造有利育
兒環境的一項新家庭友善僱傭措施，並
進一步體現政府在關愛僱員方面的承
諾，且配合政府鼓勵生育的政策。公務
員事務局正制定相關細節和實施安排，
然後會在徵詢職方的意見後落實推行。

指定節慶或前夕 提早兩小時「收爐」
另一項為政府僱員提供家庭友善工作
環境的新措施，是優化指定節慶日或前
夕的特別工作安排。為方便員工於指定
節慶期間的工作日兼顧家庭需要，現時
政府部門可視乎其運作安排，以及在不
影響提供公共服務的前提下，准許政府
僱員於農曆新年除夕、中秋節、冬至及
平安夜共四個節慶日或前夕當中的最多
兩日，提早最多兩小時下班。
政府將於明年1月起優化安排，改為准
許政府僱員加上新增12月31日除夕的五
個節慶日或前夕當中的最多三日，提早
最多兩小時下班。公務員事務局現正制
定相關細節和實施安排，然後會在徵詢
職方的意見後落實推行。
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●鄭綺雯（中）建議特區政府應首先引入支持市
民養伴侶犬的機制。 香港文匯報記者北山彥 攝

●責任編輯：孫君犖


